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楊夢甦是城大的講座教授。我抵城大後不久，聽說他外務多。好奇心下，

看了他的學經歷，發現除了研究出色之外，他跟畢業生合作開了幾家生物

科技的小公司。有天碰見他，聊起專注一事，提議：為了充分發揮才能，

要麼留校做科研、擱置經營公司；要麼離開大學、專心經營公司業務。如

果選擇前者，可以擁有公司的股份，並擔任顧問、董事；如果選擇後者，

可以獲聘為大學兼任教授，授課並指導研究生。 

  

他選擇了前者。無獨有偶，25年前我在德州農工大學當系主任時，也曾遇

過一模一樣的例子。不同的是，當事人麥可教授選擇離開大學、專心公司

業務，成就出眾。  

  

2008年，我與大學內閣將城大定位為專業型學府，發展高科技教研，整合

學科、開創前沿專業。2014 年展望前景， 在陳腐守舊的反對聲浪中，把

化學與生物學系一分為三：環境生物領域的教授併入新成立的能源環境學

院，化學的專才留在更新後的化學系，而專長生物化學的教授則納入新成

立的生物醫學系。當時校內外不乏嘲笑兼妒嫉者，不外乎認為城大起步已

遲，政府又不重視，不會有什麼前途。  

  

我請楊夢甦出任生物醫學系系主任，給他 30 位教授的名額，務求將其建

成首屈一指的生物醫學專業。他在詫異之下接受了重責，全球招聘傑出教

授，5 年後把學系建成傑出的現代生物醫學系，令人刮目相看，非昔日呂

蒙。 

  

之後，在尋找賽馬會動物醫學及生命科學院院長期間，給了第二個意外，

請他代理院長，但是表明此乃代理，並非真除，因為院長必須出身於動物

醫學的專長。他欣然答應，全力以赴，再次表現出眾。一年後，他釋下代

理院長的重擔，準備回到生物醫學系全心教研。 

  



此時，在委員會的支持下，他接受了第三個任務，出任負責研究及科技的

副校長。城大科研領域出眾，獲美國專利數多年居香港各大學的首位，也

是香港獲日內瓦發明創新獎最多的大學。我看重他的科技推廣專長，正是

領軍研究及科技創新的不二人選。 

果然，他出任副校長後不久，有助創新，在大學獨資投入 5 億港幣的前提

下，首創 HK Tech 300。他主持計劃，登高一呼，引領學生、校友、社會

人士創業，反應熱烈，甚至吸引眾多大企業參與，共襄盛舉！   

2020-21 年新冠疫情肆虐，全球測試病毒，洛陽紙貴，在測試新冠病毒與

基因試劑方面執牛耳的 Prenetics 就是楊夢甦成立的眾多公司之一。近日欣

聞 Prenetics 獲認可為最低要求十億美金資產額的獨角獸公司，這是城大校

友創設的第二家獨角獸，也是香港各大學畢業生創立的極少數高科技的獨

角獸之一。 

  

香港有人才，就看重不重視他們。香港有資源，就看有沒有用對地方。香

港可以創新，就看有沒有心。別人不做的，大學做！ 

 


